
■长话短说

在安全生产问题上 ， 工
会组织也是责任者。 “要发
挥各级工会组织的作用， 特
别是安全生产的监督作用”，
是我们常常说的一句话， 体
现着工会的地位与作用， 但
更重要的是责任。

■网评锐语

新闻【快评】02

■有感而发

对玻璃滑道需要严加监管

□张刃

■每日图评

■世象漫说

老年人长久以来习惯的现金购物、 排队挂号、 在
窗口购票等生活方式， 疫情之前尚能维持， 疫情防控
期间服务业窗口作用削弱， 为减少接触改为线上服
务， 点餐、 挂号、 政务……不少老年人懵了， 跟不上
社会变迁的节奏， 在 “数字化生活” 中被 “代沟式”
淘汰。 （8月25日 《法制日报》） □赵顺清

“数字鸿沟”付彪 ： 8月23日 ， 一男一女
两名驴友在贵州关岭滴水滩瀑布
景区内瀑降途中遇险被困， 参与
救援的蓝天救援队称 ， 被困2人
已无生命迹象。 此次 “两驴友瀑
降遇险”， 再次给极限运动爱好
者敲响安全警钟 。 极限不是极
端， 冒险不是冒死。 希望广大驴
友能够引以为鉴， 尤其要充分评
估风险， 量力而行， 在大自然面
前， 绝不能胆子比能力大； 在风
险面前， 绝不能任性而为。

■劳动时评
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8月24日， 上海半木轩家
具公司要求一名员工在产假期
间每天手写心得， 并有相应处
罚措施， 此事引发关注。 当日
下午， 该公司声明称， 将做出
反思及妥善处理。 上海人力资
源社会保障局表示， 该公司要
求不合理， 若当事人工资因上
述原因被无故克扣， 当事人可
维权。 (8月25日 《新京报》)

这家公司发给员工的邮件
显示 ， “考虑到今年特殊情
况， 家具行业都很难， 公司还
在发你正常工资。 你的工作也
必须符合这个工资要求， 你需
要每天完成一篇销售支持心
得， 每小时写600字， 每天下
班前交给人事部门， 一个错别
字罚款50元， 重复一句扣100
元， 晚交或漏交罚500元。 从8
月20日下午15时 30分开始执
行， 考虑到哺乳期视力不好，
为保护你 ， 给你安排手写 。”
这不就是赤裸裸的刁难吗？

员工产假期间领取的生育
津贴由国家发放， 并非单位发
放， 涉事公司却以公司发正常
工资为由， 要求员工每小时写
600字的心得， 还必须是手写。
每小时写600字， 按正常上班
八小时算， 一天要手写4800字
的心得。 就算是现抄， 这也是
很大的工作量。 可员工既然在
休产假， 没有上班， 如何会有
销售心得？

一些用人单位对待怀孕员
工、 休产假员工， 会想方设法
排挤， 比如辞退怀孕女职工，
或是推出排队怀孕、 限期怀孕
等措施， 对女职工的个人权益
粗暴干预； 还有等休产假员工
回来上班后， 给予降职降薪处
理， 进行变相裁员等等。 这样
的现象屡见不鲜。 要产假员工
每天手写销售心得， 就折射了
女职工权益保障困境。

要保障好劳动者权益， 保
障好女职工合法权益， 需要政
府对女职工权益进行制度兜
底。 而对于用人单位肆意侵犯
劳动者权益的行为， 则要零容
忍， 要加大惩治力度， 提高其
违法成本。 □戴先任

“两驴友瀑降遇险”
再敲“极限”警钟

置办“开学装备”
要遵循节俭原则

工会要在安全生产中充分发挥监督作用

应给自行车出行留出足够的空间 让产假员工写销售心得
是刁难女职工

曲征： 现下， 距离开学越来
越近了， 各种 “开学装备指南 ”
也横空出世， 在朋友圈以及各购
物平台上轮番轰炸， 一些初一新
生 、 高一新生尤其是 “准大学
生 ” 的家长便开始投入到购置
“开学装备 ” 的行动中 。 购买
“开学装备” 理应量力而行。 以
前已经购买并且还能继续使用的
学习用品， 就不要再去购买， 能
用则用。 不管购买什么物品， 要
尽量以平价、 实用为主。

《劳动午报》 报道， 本市以
市委、 市政府名义组建安全生产
督察组， 从8月下旬至12月上旬
分三批对全市10个区及北京经济
技术开发区、 天安门管委会、 重
点站区管委会进行安全 生 产 综
合督察 。 8月 24日 ， 第一批四
个 督 察 组 已 分 别 进 驻 门 头 沟
区 、 怀 柔 区 、 平 谷 区 、 延 庆
区 ， 分 阶 段 组 织 召 开 督 察 见

面会 、 组织个别谈话 、 延伸督
察街乡镇和辖区内生产经营单位
安全生产情况 。 市民还可通过
12350热线， 对安全生产问题隐
患进行举报。

安全生产关乎职工健康、 人
民财产， 而且动辄夺命， 损失巨
大， 因此历来受到多方面关注。
然而不幸的是， 大大小小的生产
事故仍不时发生， 不断造成新的
伤亡与损失。 原因何在？ 技术落
后 、 设 备 缺 陷 、 自 然 灾 害 可
能 都 是 原 因 ， 但 更 主 要 的 在
于 人 ， 特别是负有管理责任与
权力的人。

譬如， 安全投入不足， 积累
历史欠账， 是造成技术落后、 设
备缺陷， 导致生产事故的重要原
因之一。 尽管欠账的原因可能有
多种， 但责任者不重视、 压低生

产成本以获取利润， 或 “创造”
更多GDP “政绩”， 肯定是重要
因素 。 要还欠账 ， 必须先 “抓
人”。 如果说， 农民工讨薪是为
了生计， 那么， 填补安全生产投
入欠账就是为了生命 。 堵住缺
口， 必须有硬手段、 强措施。 责
任者重视了， 才能把片面追求的
利润或GDP降下来， 拿出足够的
资金投入安全生产， 以确保职工
的生命安全。 北京以市委 、 市
政 府 名 义 组 建 安 全 生 产 督 察
组 ， 在 全 市 范 围 覆 盖 督 察 ，
而 且 实 施 为 期 15天 的 驻 地 督
察 ， 则从另一方面显示了责任者
的重视与担当。

在安全生产问题上， 工会组
织也是责任者。 “要发挥各级工
会组织的作用， 特别是安全生产
的监督作用”， 是我们常常说的

一句话， 体现着工会的地位与作
用， 但更重要的是责任。

工会代表和维护职工权益，
理所当然要关注安全生产， 负起
监督的责任。 但在实际工作中，
我们又不能不承认监督还不到
位， 作用发挥还有限， 距离职工
的期待与要求还远。

安全生产的关键是 “防患于
未然”， 而许多生产事故的发生
恰恰在于事前监督不够， 导致隐
患爆发。 及至事故发生了， 造成
了人员伤亡和财产损失， 工会即
使派人及时赶到现场， 做了大量
工作， 也只是善后而已， 至多做
到 “补牢 ”， 而 “羊 ” 则亡矣 。
有舆论因此批评工会在安全生产
问题上 “失语”， 其实是工会缺
乏有效的监督权利。

监督必须有相应的法定权利

和刚性的操作规程， 如果只是写
进文件、 说在嘴上， 实际操作全
凭企业主 、 管理者的觉悟和好
恶， 工会的监督就只能是流于形
式， 失于 “无语”。

对安全生产的监督， 工会应
该有如下基本权利： 对企业的安
全生产投入和措施， 有权监督、
检查； 发现安全隐患有权代表
工 人 拒 绝 作 业 并 要 求 管 理 者
迅 速 整 改 ； 对 拒 不 整 改 或 强
制工人作业的有权组织停工 ；
对 责 任 事 故 造 成 工 人 伤 亡 损
失 的 ， 有 权 代 表 工 人 向 企 业
索 赔 直 至 向 司 法 机 关 提 出 指
控 。 还必须明确 ， 在生产事故
的处理中， 工会是工人的代表者
和维护者， 而不是善后的一般工
作人员。 如是， 工会对安全生产
的监督作用才有法律保障。

19日， 辽宁省本溪市桓仁满
族自治县虎谷峡景区一处玻璃滑
道发生事故，造成1人死亡，多人
受伤。目前，桓仁县相关调查组正
在对事故原因做进一步调查。近
年来，玻璃栈道成为多地旅游“网
红”项目，有业内人士统计，全国
玻璃栈道滑道、吊桥、观景平台的
数量有1000多个。记者调查发现，
由于缺乏建设标准、管理不善，相
关伤亡事故频频发生。（8月25日
《郑州晚报》）

据涉事旅游公司公告， 事故
原因是由于突降暴雨， 导致玻璃
滑道速度过快， 人员发生碰撞所

致。 表面上看是意外事故， 突发
恶劣天气诱发所致， 可真的如此
简单吗？ 近年来， 各地已发生多
起玻璃滑道伤亡事故， 均是下滑
速度过快、 游客撞击造成的， 而
究其原因， 玻璃滑道项目本身存
在设计和管理缺陷， 一旦游客不
能控制好速度， 就容易诱发超速
撞击事故。

近年来 ， 玻璃滑道等成为
“网红打卡” 项目， 不断激增的
游客数量， 吸引更多商家加入这
一市场。 如此众多的玻璃游玩项
目 ， 犹如一个个 “定时炸弹 ”，
说不准啥时候就会出事故。

因此， 基于保护游客生命安
全考虑， 应对玻璃滑道等项目采
取设计高标准、 管理规范化、 日
常严监管等措施， 以提高安全系
数， 降低事故发生率。 比如玻璃
滑道设计时需有科学测试， 对滑
道坡度 、 弯道角度设定安全度
数， 游玩之前则应有安全培训，
教育游客安全控制技巧， 掌握不
熟练者不予放行， 同时严格限制
游客下滑数量、 间隔时间， 以保
持最大安全间距， 避免出现滑道
上游客拥挤、 堵塞现象， 从而尽
可能减少撞击事故发生。

□江德斌

自去年5月31日开通以来 ，
迄今北京首条自行车专用路总骑
行量近200万辆次， 日均骑行量
4000至6000辆次。 这条连通回龙
观与上地中关村软件园的 “网红
路”， 凭借无断点、 颜值高、 服
务赞， 吸引了一批 “铁粉”， 骑
出了 “回天” 居民通勤休闲新风
尚。 （8月24日 《北京晚报》）

开通自行车专用路， 目的是
在保障公共交通和步行交通发展
的前提下， 提升自行车道的优先
权。 当前， 在城市中骑自行车不仅
是绿色出行的重要途径， 也是解
决城市交通拥堵的重要举措。 北
京市首条自行车专用路的开通也

启示我们： 城市在道路资源分配
上， 应当给自行车留出足够的空
间， 为绿色出行提供便利。

“绿色出行” 绝不只是简单
的灌输理念、 口头倡导， 更需要
依托精细治理。 要科学规划， 合
理分配城市的道路资源， 给自行
车出行留出足够的空间。 同时，
合理规划机动车出行路线， 明确
在同等交通条件下， 自行车享有
优先通行权。 在城市商务区、 地
铁站等人流密集区域， 应建设并
完善自行车专用道、 自行车停车
场、 自行车停放电子围栏等配套
设施， 为骑行者提供便利。

另外， 不妨选择从社区到中

小学校的区间， 率先建设自行车
道， 保障青少年的上学安全； 在
学校附近建设自行车停车场， 配
置公共用车， 鼓励青少年骑车上
学， 减少家长开车接送孩子造成
的交通拥堵， 并从小锻炼孩子的

生活自理能力。 如此综合施策，
让绿色出行在城市中获得优先、
更加通畅、 成为享受， 才能引导
人们将其作为主要的出行方式，
进而收获节能减排、 缓解拥堵等
诸多益处。 □沈峰


